



The Canadian
Accounting
Hall of Fame

Le Temple
de la renommée comptable
du Canada

JOHN R. ("JACK") HANNA – Intronisé en 2024



John Hanna, connu de tous sous le nom de "Jack", a grandi à Guelph, en Ontario, et a étudié à l'université McMaster à Hamilton pour obtenir un baccalauréat en commerce, où il a remporté une médaille pour ses résultats exceptionnels dans le programme de commerce avec spécialisation. Il a ensuite rejoint Clarkson, Gordon (aujourd'hui Ernst & Young, ou "EY") à Hamilton en tant qu'étudiant en comptabilité. Il a obtenu son CA en 1961 et a été transféré au département fiscal du cabinet à Toronto.

Une rencontre fortuite de Jack avec un partenaire d'EY, qui savait que McMaster avait besoin de remplacer un professeur partant en congé sabbatique, a débouché sur un contrat d'un an en tant qu'instructeur. Cette expérience universitaire a enthousiasmé Jack, mais pour poursuivre cette carrière avec succès, il avait besoin d'une formation plus poussée. Avec le soutien

de sa famille, il a été accepté à la Paton School of Accounting de l'université du Michigan, où il a obtenu un MBA et un doctorat.

En 1966, Jack est retourné à McMaster, où il est devenu professeur de comptabilité et doyen associé en 1977. À la fin des années 70, il est de plus en plus convaincu que ni les universités de l'Ontario ni la profession de comptable ne donnent aux nouveaux venus dans la profession les bases nécessaires à une carrière réussie dans le domaine de la comptabilité.

Pour faire court, après avoir constaté que McMaster n'était pas réceptif à ses préoccupations, Jack a vendu sa vision d'une nouvelle approche de l'enseignement et de la formation en comptabilité aux cadres supérieurs de l'université de Waterloo et a persuadé six collègues universitaires de McMaster - Len Eckel, Don Johnston, Duane Kennedy, Stan Laiken, Morley Lemon et Anthony Wesley - de rejoindre un nouveau centre de recherche et d'enseignement en comptabilité (CARE) au sein de la faculté des arts de l'université de Waterloo. L'un des auteurs

des lettres de soutien à la nomination de Jack au Temple de la renommée comptable a décrit le fait d'avoir convaincu plusieurs de ses collègues de McMaster de quitter des postes sûrs et bien rémunérés, puis d'avoir attiré des professeurs d'autres universités partageant les mêmes idées, comme "... un "coup" dont on parle encore aujourd'hui - rien de tel n'a été accompli depuis". Il a ajouté que la vision de Jack quant à l'avenir de la comptabilité au niveau universitaire était "... visionnaire, d'une grande portée, audacieuse, ambitieuse et révolutionnaire".

En 1980, un groupe autonome de comptabilité a été formé à Waterloo, la cohorte de McMaster étant complétée par le recrutement par Jack de plusieurs professeurs de comptabilité et chercheurs renommés qui avaient adhéré à la vision de Jack d'une école de comptabilité. Cela a conduit à la mise en place d'un programme coopératif de cinq ans : un baccalauréat de quatre ans avec quatre stages coopératifs et une maîtrise de huit mois, à l'issue de laquelle les étudiants pouvaient passer directement l'examen final uniforme (EFU) national de la profession de comptable agréé sans avoir à suivre les cours d'été organisés par l'Institut des comptables agréés de l'Ontario. Plusieurs de ces étudiants ont rempli en même temps les conditions requises pour obtenir le titre de Comptable en administration industrielle (Registered Industrial Accountant, RIA) (devenu par la suite Comptable en management accrédité, CMA) de la Société des comptables en management du Canada.

L'enthousiasme contagieux de Jack pour sa vision a permis à l'école de comptabilité d'attirer non seulement des professeurs de renom (notamment Tony Atkinson, Phelim Boyle, Gordon Richardson et Bill Scott) et de nouveaux docteurs (Howard Armitage et Efrim Boritz) - trois de ces six personnes ayant été intronisées au Temple de la renommée comptable du Canada au cours de ses trois premières années d'existence -, mais aussi des étudiants exceptionnels. Les résultats obtenus par les anciens étudiants de Waterloo à l'examen final uniforme (EFU) de la profession de CA témoignent de la qualité des étudiants : entre 1983 et 2021, pas moins de 215 anciens étudiants de Waterloo ont été inscrits au tableau d'honneur national, huit d'entre eux ayant obtenu à la fois la médaille d'or nationale et la médaille d'or de l'Ontario pour les meilleures notes, et six autres ayant obtenu la médaille d'or de l'Ontario. L'une des médaillées d'or a travaillé aux États-Unis pendant un certain temps après avoir terminé ses études de CA et de CMA au Canada, et a passé les examens américains de CPA pendant son séjour : elle est arrivée première sur 62 000 candidats !

L'évolution majeure suivante de l'École de comptabilité a été la création d'un programme de doctorat en 1988, sous la direction de Bill Scott. L'un des principaux objectifs de ce programme était d'augmenter le nombre de doctorants susceptibles d'enseigner dans les universités canadiennes et de remédier ainsi à l'extrême pénurie de professeurs qualifiés. À ce jour, 53 doctorants ont obtenu leur diplôme dans le cadre de ce programme, et environ 90 % d'entre eux enseignent au Canada. Cependant, compte tenu du grand besoin d'enseignants avant que l'École de comptabilité ne produise ses premiers doctorants, Jack a persuadé certains des plus brillants diplômés de la maîtrise en comptabilité de devenir professeurs de comptabilité, et au moins dix d'entre eux sont allés étudier dans de grandes universités canadiennes et américaines (y compris Stanford et Cornell) ; deux d'entre eux - Ken Klassen et Christine Wiedman - sont retournés à Waterloo pour y devenir professeurs, et ils font partie des dix

professeurs de Waterloo qui ont reçu le prix d'excellence en enseignement L.S. Rosen de l'ACPC.

Les professeurs que Jack a recrutés à Waterloo ont apporté une contribution très importante à l'ACPC. En ce qui concerne les deux revues de l'ACPC, quatre professeurs de Waterloo ont été rédacteurs en chef de *Recherche Comptable Contemporaine*, et trois professeurs ou gradués du programme de doctorat ont été rédacteurs en chef de *Perspectives Comptables*. Un membre de la faculté a coordonné et édité l'histoire de l'ACPC, intitulée *ACPC : 25 années de progrès*, publiée en 2001, et deux d'entre eux ont occupé le poste de président de l'ACPC.

Les contributions de Jack à la recherche en comptabilité comprennent deux articles sur la comptabilité au niveau des prix et les modèles de revenus alternatifs, quatre monographies sur la comptabilisation de l'inflation publiées par deux des organismes qui ont précédé CPA Canada, quatre monographies sur les concepts de base de l'information comptable, et un texte co-écrit sur les concepts de base de l'information comptable qui a été utilisé par plusieurs universités canadiennes.

Il a été professeur invité à l'université de Nairobi, au Kenya, et à l'université technologique de Curtin, à Perth, en Australie.

Parmi les quatre professeurs séniors du groupe qui ont écrit des lettres de soutien à la nomination de Jack, trois ont spécifiquement déclaré qu'il avait fait plus que quiconque pour changer le visage de l'enseignement de la comptabilité au Canada ; deux ont estimé que cela était également vrai pour son impact sur la recherche en comptabilité au Canada.

Jack a été reconnu de trois façons par la profession comptable :

- En 1978, il a été nommé Fellow par l'Institut des comptables agréés de l'Ontario (ICAO) - FCA, maintenant FCPA.
- En 1986, il a reçu le prix d'excellence en enseignement L. S. Rosen de l'ACPC. (Jack a été le premier professeur à recevoir ce prix de son vivant, les deux lauréats précédents l'ayant tous deux reçus à titre posthume).
- En 1996, il a reçu le prix du mérite exceptionnel de l'ICAO, pour "services remarquables et soutenus rendus à la profession". Jack n'était que le deuxième professeur à recevoir ce prix, et seuls deux autres professeurs l'ont reçu avant que le prix ne soit supprimé en 2013, à la suite de la fusion des trois organismes comptables. L'un de ces deux professeurs était Efrim Boritz, intronisé en 2023 par le CAHF, et l'autre était Morley Lemon, tous deux ayant été recrutés à Waterloo par Jack.

Jack et son épouse Cathy ont eu sept enfants, dont l'un, Doug, a obtenu une maîtrise en sciences comptables à Waterloo et est aujourd'hui professeur de comptabilité à la Southern Methodist University de Dallas, au Texas. Après le décès de Cathy en 2011, Jack a épousé Wilma Peer.